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知本儲蓄互助社併入東園儲蓄互助社
至今匆匆已過了四個年頭了。回想起
合併之前那種似遭家變，無力挽回頹
勢的傷心，欲哭無淚的痛苦，對好社
員無以交代的難過，真叫我寢食難
安；所幸督導加緊稽查帳目和引導併
社，加上東園儲蓄互助社全體幹部社
員有仁有量地接納我們，才能使知本
儲蓄互助社三百多位社員，如災後受
到安置般地緩和了不安定的心情。合
併之初我們知本的社員沒有人願意繼
續當幹部，也許是沒有勇氣面對東園
儲蓄互助社吧！我這末代的社長當然
是要繼續服務，不過內心總有那種寄
人籬下之感，深怕動輒得咎，怕變成
次級社員的感覺。

每次參與理事會，偶聽到東園的幹部
用魯凱語談話，剛開始我像是到了另
一個國家，聽不懂他們究竟在說什
麼，而有一絲絲的落寞。但是，開會
中我看到幹部們把知本社的問題和東
園社的問題一併提出來商討對策，原
有的那些感覺，不知不覺就消失了，
爾後我也開始學習魯凱的問候語，讓
我更快的融入這個團體。

四年當中，在前任理事長時我擔任教
育委員，這一任我擔任貸款委員，參

與開會，審查貸款案，從知本到東園
有一段距離，我不是搭計程車，就是
要老公接送，因為我不敢騎車，也
不會開車，可是我心甘情願這樣來來
去去，就像求學一樣的興致，歡喜去
做，一路上高興並感謝老公的支持，
連老公也受到感染，甚至他會先關心
理事會什麼時候開，他好安排時間送
我，所以我認為「有心」什麼都不至
於阻撓。我許下心願：除非知本有人
願意當幹部，否則我會一直做下去。
除非我不是在縣境內趕不上開會時
間，或有特殊事故無法前去，我要參
加每一次的理事會，不要因為差我一
人沒來而流會。

知本社併入東園社以後，有問題的社
員還是一直存在著，他們逾期貸款又
不聞不問，這一任社長、幹部和專職
決定對逾期貸款積極的處理，知本社
員雖然貸款人數所佔的比率不是最
多，但是逾期時間比較長，顯示出知
本當時對這項工作不太盡力，一方面
在地的幹部不好意思給人難堪，我心
想趁著這機會大刀闊斧地不要太看情
面去做，專職列出的逾期貸款異樣控
管表中，有一個單親的知本社員，我
走了她家幾回都沒見到她；又或者在
宴席中見到她，我又開不了口，怕掃
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了她的興，回到家，我虔誠地在耶穌聖
像前祈禱：「祈求上主光照她，讓她
覺悟儲蓄互助社中還有一個事情要解
決。」就這樣幾次祈禱，她就親自到東
園儲蓄互助社商談還款的事宜，當時社
長和專職在場，異口同聲說：「感謝
主，你終於來了！」我看到主真的幫助
有誠心的人—東園儲蓄互助社每一位幹
部。

我很喜歡開會時有督導或區會輔導列席
開會，他們的參與就像是餐點中有佳餚
的感覺，比較有味道。我看到督導能即
時指出我們的問題，也能提供幾個解決
問題的方向。避免討論偏離議題太遠而
讓開會時間過於冗長，使我們有小小孩
在家的專職和幹部感到不安。

在每次區會舉辦的幹部研習，我可以聽
到專業人員對理論與實際的精闢說明，
也可以聽到優良的儲蓄互助社提供的提
升業務成績的辦法以及儲蓄互助社一般
問題的解決之道，這些建設性的學習內
容，真正是一個充電的機會，讓我們回

到社更有能力為社員服務。我和其他幹
部一樣，喜歡參加研習課程，研習後，
工作才有方向感，才知道著力點在哪
裡。

我有一個想法：每個原住民部落都有工
作室，他們生產製作的東西是否也能列
入提供對社員的獎品，這樣對社、對部
落或社員及製作人都是美事啊！

過去因為家裡做生意，而且還在學校教
書，家事、公事讓我忙昏了頭，出席理
事會讓我感到很為難。現在我已從學校
退休了，同時我家歇店了。所以我在
想：公教人員退休後很多人到政府機
關、到醫院…去當志工，我就當東園儲
蓄互助社的志工，在這裡重新學習、認

識儲蓄互助社的各項工作及任務。


